

IV Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología  
XIX Jornadas de Investigación VIII Encuentro de Investigadores en Psicología  
del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos  
Aires, 2012.

## **Del (silogismo) universal al (sintoma) particular.**

Kahanoff, Natacha.

Cita:

Kahanoff, Natacha (2012). *Del (silogismo) universal al (sintoma) particular. IV Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología XIX Jornadas de Investigación VIII Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-072/807>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/emcu/fuk>

*Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.*

# DEL (SILOGISMO) UNIVERSAL AL (SÍNTOMA) PARTICULAR

Kahanoff, Natacha

Facultad de Psicología, Universidad de Buenos Aires

---

## Resumen

Este trabajo se enmarca en la Investigación UBACyT P056. Lógicas de la Castración - Límites del Campo.

El trabajo gira en torno a un universal recortado de los enunciados, de los dichos de un paciente en el consultorio, del cual queda sujetado y al mismo tiempo nombrado. La idea de transformarlo en un particular, ya que un universal no da cuenta de la existencia de al menos uno que cumpla esa función, un "al menos uno que sí", hacer deconsistir el universal.

## Palabras Clave

Universal, Particular, Silogismo, Síntoma

## Abstract

FROM THE (SYLLOGISM) UNIVERSAL TO THE (SYMPTOM) PARTICULAR

This work is part of the Research UBACyT P056. Logics of Castration - Limits of the Field.

The work revolves around a universal, which is cut from the statements, the words of a patient in the practice, from which he is held subject and remains at the same time named. The idea of transforming it into a particular, as a universal does not account for the existence of at least one to fulfill this role, "at least one does", to make the universal inconsistent.

## Key Words

Universal, Particular, Syllogism, Symptom

"La teoría que explica demasiado acaba por no explicar nada"[i]

Este trabajo se enmarca en la Investigación UBACyT P056. Lógicas de la Castración - Límites del Campo.

El trabajo gira en torno a un universal recortado de los enunciados, de los dichos de un paciente en el consultorio, del cual queda sujetado y al mismo tiempo nombrado. La idea de transformarlo en un particular, ya que un universal no da cuenta de la existencia de al menos uno que cumpla esa función, un "al menos uno que sí", hacer deconsistir el universal.

Presentaré un recorte clínico que dé cuenta de mi pregunta.

Un paciente viene a una primer entrevista y dice "soy alcohólico" y relata una serie de situaciones en las que toma: fiestas, salidas sociales, cenas, incluso (aunque pocas veces) sólo, en el departamento que comparte con otros.

Frente a esto me pregunto qué quiere decir "alcohólico", "adicto", aunque él afirme que ya tiene una adicción física, a veces pasa semanas sin tomar nada, porque no es que toma "todo el tiempo todos los días, pero cuando tomo, tomo a full".

Del relato, lo que recorto es un silogismo:

Los belgas beben mucho alcohol

Yo soy belga

Yo bebo mucho alcohol

"Puede decirse que un sistema axiomático o bien, una teoría axiomática es (...) la forma definitiva que en la actualidad toma una teoría deductiva." [ii] "Su verdad reside únicamente en su integración al sistema (...) Y, en lo que respecta a los sistemas, no se trata ya de que estos sean verdaderos o falsos, sino exclusivamente en el sentido lógico: coherencia o contradicción interna (...) Aristóteles lo denominó el silogismo de lo necesario". [iii]

Esta construcción lógica captura algo de lo pulsional, pero no todo lo que está en juego. Lo deja frenado en la identificación al "alcohólico", al "adicto".

El paciente había hecho un tratamiento anteriormente en que se lo clasificaba como alcohólico. Relata que el tratamiento anterior le sirvió pero solamente por un tiempo, que luego vuelve a tomar. El tratamiento anterior favorece esta posición donde el universal nombra su ser. No trabaja la articulación significativa en juego.

Para situar esta problemática, me valdré del concepto de axioma.

"...el axioma sería una proposición analítica que resultaría absurdo negar. Además, su función sería exclusivamente la de un principio puramente formal que regularía el paso del razonamiento aunque sin ofrecerle, al contrario de los demás principios, sustento alguno." [iv]

Si bien el intento ahora es no hacer consistir esa identificación, tampoco se trata de convencerlo de que no es alcohólico o adicto, no serviría de nada apelar al yo.

Me pregunto cuál es la función de esta identificación. O sea, ¿cuál es el punto de inconsistencia del Otro frente al cual el "beber mucho alcohol" es *pantalla*?

La pregunta trata de correr la escucha del punto del enunciado al punto de la enunciación, a la producción inconsciente. Algo del inconsciente no se puede abordar por el lenguaje, o sea, no se puede dar cuenta de éste en términos de conocimiento.

Recorte:

Durante los períodos en que está alcoholizado “imagina”, fantasea con lo que le gustaría hacer pero sin hacerlo, sin moverse, sin hablar.

Tocar música muy bien (trabajar de eso) y relacionarse con las mujeres que le gustan.

No todos en su familia “beben a full”, solamente un tío. El padre deja de beber excesivamente (salvo en contadas ocasiones) cuando arma pareja con la madre y tiene hijos. “No puede vivir sin ella”. Hace unos años la madre enferma de cáncer y la internan para tratamiento, una de las pocas veces que ve al padre llorar. El padre le pide un día que no podía concurrir, que fuera a ver a la madre al hospital, ese día fuma marihuana y se olvida.

El padre trabajó toda su vida en la misma empresa, el trabajo era muy estresante y no le gustaba, pero ganaba bastante dinero.

Ok. No todos los belgas beben alcohol en exceso, él no bebe todo el tiempo.

Se trata de un obsesivo donde, al igual que el hombre de las ratas descrito por Freud, el padre y la mujer de sus pensamientos ocupan el lugar de ideal, ambos de difícil acceso, que es lo propio del ideal. En este caso el trabajo está también comandado por el ideal, lo cual le trae dificultades semejantes a las que encuentra en las otras áreas ya nombradas. Trabaja de algo que no le interesa porque “gana buen dinero”.

Sostener este ideal le produce una inhibición, la cual suple con la fantasía de poder que le surge cuando bebe o fuma marihuana. Es una fantasía que no implica ninguna acción.

Se trata de un universal que es necesario que pase a un particular, o sea que sea sintomático, que haya corrimiento de este universal que nombra su ser “soy alcohólico” “adicto”, a un “me las tomo”. Un nuevo sentido rompe con la fijeza del sentido que el paciente trae, como si fuera único.

Hay una expresión en francés “beberse las palabras de alguien”[v] que significa escuchar lo que alguien dice con atención y admiración.

“Simplemente debido a la estructura del Otro, toda enunciación cualquiera que sea se hace demanda”[vi].

Lacan está hablando en la clase V del Seminario 16, de la fórmula de la pulsión:  $S \leftrightarrow D$

Podemos sostener que no se accede a la cadena de la enunciación sino solamente a las marcas de esta cadena en el enunciado. Es en tanto que el Otro no es consistente que la enunciación puede tomar el giro, la torsión, de la demanda. Pero vía el conocimiento no hay forma de acceder a los significantes de la demanda inconsciente.

Es en este “ser alcohólico”, “adicto” que el deseo del Otro (al Otro agrega Lacan en esta clase) queda suturado, al menos como intento de velar la falta.

¿Cómo trabajar mediante la palabra algo de lo innombrable?

## Bibliografía

- Bachelard, G. La formación del espíritu científico. Ed. Siglo XXI, México, 1997.
- Blanché, R. La axiomática, Ed. Fondo de Cultura Económica, D.F., México, 2002.
- Diccionario Le Robert & Cle international, Ed. Le Robert y Cle international, Paris, 1999.
- Freud, S. Sobre las teorías sexuales infantiles, Obras completas, tomo IX, Ed. Amorrortu, Buenos Aires, 1996.
- Jacob, F. El juego de lo posible, Ed. Fondo de Cultura Económica, D.F., México, 2005.
- Koyré, A. Estudios de historia del pensamiento científico. Ed. Siglo XXI, México, 1997.
- Lacan, J. Le Séminaire, Livre II, Le moi dans la théotie de Freud et dans la technique de la psychanalyse, Ed. du Seuil, Paris, Francia, 1978.
- Lacan, J. Le Séminaire, Livre XVI, D'un Autre à l'autre, Ed. du Seuil, Paris, Francia, 2006.